Mise en ligne: 17 août 2022. www.entreprises-coloniales.fr

MOULINS DES TOUARGAS, Rabat

Les Cahiers économiques de Je sais tout Le Maroc et l'œuvre de la France MINOTERIES

MOULINS DES TOUARGAS FERME DES ZAERS « LA MANOUSSA » (Je sais tout, 1er janvier 1926, p. 82)



Vue partielle des Moulins des Touargas à Rabat

ES moulins, primitivement appelés « Moulins Gay », ont été montés par MM. Victor Gay et Weiss en 1911 et mis en route en 1912.

À la déclaration de guerre, en 1914, du fait de la nationalité allemande d'un des associés, ces moulins furent mis sous séquestre et marchèrent par intermittence pendant une durée de neuf ans sous la direction d'un des fils de l'un des associés, Auguste Gay, sujet suisse. Ils firent des moutures pour le compte de l'intendance ainsi que pour le ravitaillement de Rabat et de son hinterland.

En 1923, ces moulins furent réfectionnés par M. D. Baruk, sujet italien. Ce dernier mit dans cette affaire toute son expérience acquise dans la meunerie en Tunisie et en Algérie, et toute son énergie.

Au Maroc, dès 1912, il commença à faire de la mouture indigène avec un petit moulin de fortune et réussit à acquérir, dans la région de Rabat et du Nord, un renom de bon minotier grâce à sa grande activité et à sa profonde connaissance des choses de la meunerie.

Le personnel dirigeant est composé d'éléments européens et la main-d'œuvre est constituée par l'élément indigène.

FERME DES ZAERS « LA MANOUSSA »

Créée par M. Baruk à 25 kilomètres de Rabat, sur la route de Camp-Marchand, à l'entrée du village d'Aïn-el-Aouda, elle comprenait au début 40 hectares couverts de doum ou palmiers nains, et s'étend, actuellement, sur une superficie de plus de 450 hectares. Cet important domaine est, aujourd'hui, presque entièrement défriché et mis en valeur (céréales, vigne, arbres fruitiers, élevage).